

LUNES 20 DE DICIEMBRE DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.*

*Juguete serio.*

Detened, Sir. = Déxame, Conciso. = Adonde vais? = A poner al mundo á mis plantas. = Advertid que ya estais sitiado en Francia. = No importa. = Mirad que los pueblos han conocido sus verdaderos intereses, y detestan vuestro sistema revolucionario, y odian vuestra persona. = No le hace: yo los sugetaré: mientras los franceses muestren tanta adhesion á mi dinastía, nada temo. = Sabed que un inglesote, llamado lord Liverpool, dice y con mil razones, que el entusiasmo nacional que nació en España, creció en Rusia y ha madurado en Alemania. = Yo compondré tambien á esos ingleses. = Os acordais, Sir, cuando dixisteis en 1808 que *para últimos de aquel año no habia de haber una sola aldea en España, que no os estuviese sugeta?* = No es tarde. = No olvidéis que todos vuestros mariscales han sido exâminados en la Peninsula, perdido su crédito, destruido vuestra reputacion, sacrificado vuestros exércitos, y que los restos confian en que el *mal tiempo* los libertará de las garras del leon y del leopardo. = Mis aguilas tienen todavia uñas. = Pero se les ha cortado los vuelos. = Yo arrojaré aun en los mares al leopardo. = Asi lo dixisteis años ha. = Y lo cumpliré. = Estais valiente. = La grandeza de mi espiritu se muestra en las ocasiones. = Os acordais, Sir, cuando en 10 de noviembre de 1810 dixisteis: *et exercito frances no abandonará á Berlin hasta que las posesiones y colonias de España, Holanda y Francia sean restituidas y quede hecha una paz general?* -- Quieres callar, Conciso! --- Habeis olvidado lo que dixisteis en el boletin 29.: *es preciso que la actual guerra sea la ultima, porque deben estar alerta cuantos en adelante tomen las armas contra el*

pueblo frances, de los peligros de semejante empresa y de sus inevitables consecuencias? -- Te callarás miserable! -- Y quando en 26 de octubre de 1808 dixisteis al senado: dentro de pocos dias partiré á ponerme al frente de mi exercito y con la ayuda de Dios, coronaré al rey de España en Madrid, y colocaré mis aguilas en los muros de Lisboa. -- Y que no lo hice? -- Si pero... -- Calla, impertinente. -- Y aquello que en 27 de febrero de 1813 dixisteis al cuerpo legislativo: *estoy satisfecho de mis aliados. A ninguno abandonaré. Mantendré la integridad de sus estados. Los rusos volverán á sus horribles climas.* -- Quieres mortificarme? -- Yo no; pero, Sir, y lo otro que dixisteis al senado en 14 de noviembre de 1813: *un año há que la Europa estaba en favor nuestro; en el dia toda está contra nosotros.* -- Vete de ahí, ó te pulverizo. -- Ah, sí: ¿os acordais como habeis pulverizado continuamente por espacio de mas de cinco años á los insurgentes españoles; y sin embargo de esos polvos os han venido tales lodos? -- Ya estas insoportable.

Y á proposito de otra cosa, decidme, Sir, como estais de ejército? -- Muy bien, Conciso, si te muestras razonable, hablaremos. -- Pues vamos á cuentas. -- Pregunta. -- Las acciones de 29, 30 y 31 de oct. en Hanau que decís fueron contra 700 austro-bávaros y de que cantais victoria las habeis embrollado mucho. -- Como! Yo embrollon! -- Si os jactais de haber vencido este numero será porque el vuestro era inferior; y entonces escapabais con poca gente. -- Yo todavia arrebañé unos 700 hombres. -- Pues estuvisteis imprudente porque se cree que no traiais mas que 30 ó 400 supuesto que tanto cacareais haber vencido á 700. -- Yo solo tiré á alucinar á los habitantes del Rhin que me creian ya perdido con mi exercito: por eso publiqué aquella relacion; por eso hice remitir extraordinariamente por todas partes la orden de que entraria el dia 1º en Maguncia: por eso anuncié con pompa la llegada de los prisioneros bávaros; por eso publiqué que los prisioneros eran 60; por eso hice saber que habian tardado estos en pasar el puente de Maguncia desde las 12 del dia hasta las 10 de la noche. -- Pero al fin os han he-

cho perder 300 hombres.--De eso yo no hago caso: el asunto fue salvar mi pellejo, y que lo salvase quien pudiese. Y decidme, con quanta gente os visteis á la izquierda del Rhin?-- Todavia salvé 400. --- Con que de los 500 que fueron á Rusia, y los 300 que añadisteis á esta campaña, os han quedado 400!--No, no: muchos mas: pues todavia tengo en la línea de plazas del Vístula y Oder mas de 400, y en la del Elba hasta Hamburgo mas de 600.--Pero esos.... volaverunt.--Eso depende de la suerte de la guerra.

Y como estais de ejército ahora?-- Voi á tener dentro de poco tiempo mas de 2000 hombres en la línea del Rhin. -- Y de donde saldrán esos.-- De la Francia; ya ves, Conciso, que los franceses son mui bobos: los tengo mui amansaditos y....-- Si; pero ya no podrán sufrir mas vuestro despotismo. -- No sabes lo que te dices, Conciso; eso que tu llamas despotismo es dulzura para ellos: acostumbrados á esto, aguantan por hábito; y como dixo aquel ginebrino: los esclavos en sus cadenas pierden hasta el deseo de salir de ellas. -- Si, pero como se va á hacer ahora la guerra en territorio frances.-- Pues justamente ahora es cuando mas confio en los esfuerzos de los franceses: tu no los conoces: en medio de quanto sufren se alimentan de su orgullo que me es ventajoso: las glorias que he dado á su nacion, los han llenado á ellos de vanidad; y tienen á mengua y deshonor ser ménos de lo que eran. Por otra parte estan mui cansados de revolucion y por eso defenderan con su sangre mi dinastia. -- Con que los teneis alelados con vuestro despotismo y orgullo, y se hallan aterrados con el recuerdo de los males sufridos?-- Eso es; y ya por capricho me defenderan. -- Pero, y si los que mandan en las provincias, los del senado &c. se vuelven contra vos?-- Eso no lo esperes. -- No lo hallo difícil: pues yo creo que como vean cerca de sí á un ejército protector, esos mismos, hechuras vuestras, se rebelaran contra vos, siempre que se les prometan buenos destinos en un nuevo futuro gobierno. -- Calla! Con que tu crees que han de tirar á destronarme?-- Y por que no? Sin este requisito no habrá paz en el mundo. -- Pues mi-

ra; voi á sacarte de tu error. ¿Por qué te parece que yo conservo á tu rei Fernando VII? Para cuando vayan mal dadas acallaros con él. Por qué te parece que emparenté á Eugenio y á Berthier con casas de Alemania? Para interesarlas en favor de mi sistema político. ¿Por qué te parece que anduve de Austria en Rusia, y de Rusia en Austria buscando esposa? Por emparentar imperialmente, y obligar en algun modo á que una gran potencia tenga interes en la conservacion de mi imperio. Tan tonto me haces, Conciso! No has visto con que política me he conducido con la hija del emperador de Austria? La dexé el gobierno; la nombré Regente; le he ratificado el gobierno: en medio de la guerra siempre he hablado bien de su padre; á los dos los he tratado con dignidad y grandeza. Ahora bien; como puedes creer que al emperador Francisco le conviniera la ruina de un hombre que atraia la desdicha de su hija?--Pues lo cierto es que esa reflexion no le impidió declararse contra vos: puede muy bien ahora llevar la cosa hasta el extremo. --Pues mira aun en ese caso nada temo: conozco los gabinetes; y está en mi mano el detenerlos en su carrera cuando la crea conveniente. --Cómo? --Si el apuro fuese terrible, yo puedo salvar mi existencia y mi imperio: con decir: *Paz: cedo la Holanda y la Italia, y me limito al Rhin, todos se quedarán tan contentos y quietecitos*, ni se meterán en que yo reine ó no reine. Continuaré siendo emperador: tendrá que retirarse cada uno á su casa, y luego en adelante.... yo sé lo que he de hacer. --Lo que calculais, Sir!.... --Pues que ¿me tenias por tonto? Yo conozco á los hombres y á los gabinetes.

Y como estais de Hacienda, Sir? --Grandemente: he pedido un empréstito de 25 millones asegurando el pago y sin grabar á nadie. --Pues eso es un nuevo descubrimiento; y será así? --Recoja yo el dinero; y luego sea lo que quiera. --Pero teneis para los gastos del año? --Mi duque de Gaeta dice que bastan 50 millones de libras esterlinas para el gasto del ejército, marina, lista civil, culto, pobres, deuda nacional, pensiones, intereses &c. --¿Y entra en ese calculillo las nuevas tropas

que han de ir al Rhin, su armamento, caballos, viveres para ellas y plazas, municiones &c. pues todo esto va á costar un dineral? -- Todo entrará. -- Pero ya sabreis, Sir, que vuestro deficit en 1811 era de 23 millones; el de 1812 era de 37 millones; y el de este año huelo yo que va á llegar á 140 millones. -- Anda; no le hace; yo sangraré bien á mis vasallos.

Pero, Sir, citasteis la marina: ¿que se ha hecho de la escuadra del Texel? -- Calla. -- Creéis que la del Escalda está en riesgo? -- No me recuerdes eso. -- Y los barcos del Elba y Wesser? -- Dexemos la conversacion. -- Y el navio, la fragata y el bergantin que teniais en Lisa? Vuelves con tus impertinencias. -- Y los 3 navios y 4 fragatas que habia en Venecia y Trieste? -- Te dexo porque comienzas de nuevo á importunarme. -- Vamos, Sir; con que os quede la barca de Aqueronte..... pues se marchó!..... Si fuera al otro mundo.....

### *Maguncia.*

Como esta plaza va á ser ahora el objeto principal de la atencion publica, y la primera que será atacada por los aliados, presentaremos una concisa idea de ella.

Se halla situada inmediata à la orilla izquierda del Rhin que la divide del fuerte del Cassel por medio de un magnífico puente de barcas. Está bien fortificada, pero sus obras exteriores son tan extensas que necesita una numerosísima guarnicion para defenderse. En 1689, el príncipe Carlos de Lorena que mandaba el ejército imperial, le intimó la rendicion; pero aunque mal fortificada fué bien defendida por el marques de Uxelles. Luis XIV viendo al marques mui pesaroso le dixo: "marques, habeis defendido la plaza como hombre de valor, y habeis capitulado como hombre de espíritu. (*talento*)"

Maguncia es una de las llaves de la Francia moderna. Fué tomada por Custine en octubre de 1792: y en 6 de enero de 1793 sitiada, de la parte de Cassel, por 6000 prusianos. Ademas de las obras de defensa propias de su localidad y de las de Cassel en la izquierda del Rhin,

hai inmediatas varias islas que concurren á lo mismo y pueden defenderse bien. En 1795 la atacó y tomó el general Kleber, y despues fué tomada otra vez por los aliados, hasta que ultimamente quedó asegurada á la Francia en 1797.

### Sospecha.

Hemos leído en los periodicos ingleses que los principes de Weimar se han unido á los aliados; y que parecia estarian baxo su mando los saxones. Hemos leído tambien que el rey de Saxonia habia entrado en Berlin; que se trataba de enviarle á una ciudad y aun fortaleza: hemos leído que el principe Repnin quedaba gobernando en Leipzig y que mandaba conservar la constitucion de Saxonia y á las autoridades: hemos leído que los principes confederados no habian hecho ningun buen acogimiento al rey de Saxonia.

Hemos leído que hay dos lineas saxonas, la Albertina y Ernestina. Hemos leído que un rey de España, el emperador Carlos V, hizo lo que le plugó, y dió el electorado de Saxonia á la linea á que en justicia no pertenecia: hemos leído que la linea, cuya era el electorado se quedó sin él; y como estos tiempos han atraido otras circunstancias; no pudieramos hacer la sospecha.....

Esta sospecha la hará el lector, mediante las insinuaciones que dexamos indicadas. Nosotros solo diremos que no vemos demasiado claro en esto de la casa reinante de Saxonia, y sospechamos....

Bien que si nos metieramos á formar sospechas, ó planes nuestros, haríamos una division de la Europa en 9 imperios, como 9 muros. 1.º Inglaterra; sus límites los mares, Málta y Candia: 2.º Suecia, con la Noruega, todas las islas de la Dinamarca, y la Finlandia: 3.º Francia; sus límites el Rhin hasta su embocadura en Holanda, y fronteras en Saboya: 4.º España; sus límites, los mares y los Piríneos: 5.º Prusia, sus límites el Vístula (hasta Varsovia), un corte hasta el Oder en Custrin y fronteras de Bohemia, toda la derecha del Elba, mar de Alemania, y Baltico: 6.º Rusia, sus límites hasta toda la derecha del Vístula y parte del ducado de Varsovia:

7

7º Babiera, todo el territorio entre el Elba y el danubio en las fronteras actuales de Bohemia, y costas desde el Rhin en Holanda hasta Hamburgo: 8º Austria, sus posesiones de Polonia, Bohemia, Hungría, toda la derecha del Danubio, el Tirol y Suiza, Istria, Carintia, Dalmacia y territorio de Venecia hasta el Adige: 9º el imperio de Italia, que contendría toda la Península de Italia, el Milaneado y Saboya, y se colocaría en él al rey de las dos Sicilias.

Este plan sacado por ahora en borrón, podía corregirse, enmendarse y aumentarse, y aun perfeccionarse; de manera que no espantase á todos, como á primera vista espantarà. Con algunas pinceladas mas y varios retoques tal vez podía formarse un bonito quadro; pero si el Conciso lo hiciera, por supuesto que la casa reinante en Francia de ningun modo sería la de ese monstruo, oprobio de la especie humana, y algo mas de los que le sufren al frente de su gobierno.

---

*Pamplona 5 de diciembre.* Esperamos de un dia á otro 2 regimientos de la division del célebre Mina que vienen de guarnicion à esta (*Mal se compone esto con lo que publicamos el 17 en el artículo de Bilbao. El Bascongado hace venir à Badajoz la division de Mina, noticia que à todos ha sorprendido: lo dixo con fecha del cinco desde Bilbao, y aqui citamos del tres desde Pamplona. Por ahora nos atenemos à esto.*)

*Madrid 7 de diciembre.* Con fecha del 21 de noviembre desde Tudela comunica el intendente del tercer exercito al gefe politico de esta capital tener considerables existencias de granos, menestras y aceites, pertenecientes à aquel exercito, en las provincias de Granada y Jaen que no recibe por la dificultad de transportes, manifestando se fixen edictos, excitando à los tenedores de granos &c. así en Navarra como en Aragon y Soria, que quiera entregarlos por su justa valuacion en los pueblos que existan y recibir granos en dichas provincias &c.

Esto motiva á decirse en un anuncio á los habitantes de Madrid que *la escasez de víveres que sufre el exercito es un misterio, cuyo origen no se penetra: pero que abre un campo espacioso á los perturbadores del orden público para sembrar el odio contra el gobierno &c.* Asi hemos opinado siempre: aqui hay gato encerrado. Quien será el que lo descubra? Ya hemos tratado otras veces de este punto: jamas hemos creido que faltan recursos de subsistencias, pero sí que hay impedimentos de que se hallen donde se necesiten. Hemos advertido que á veces por etiquetas de los mandones, sufre el soldado, y perece: hemos indicado que á veces por querer seguir nuevos planes y cálculos, no se atienden todos á lo que se manda; y se sigue de aqui que el soldado sufre. *Es necesario, es urgente indagar el origen de estos males, para que el exercito y la nacion se asegure de quien es el que le hace sufrir; y los malevolos se dexen de sus pretensiones de culpar al gobierno, de cuyas rectas intenciones y deseo de acertar nadie duda ni ha dudado; pero los intrigantes saben sacar partido de... todo.*

*Cadiz 19.* = Hoi á las 12 del dia estando tendida la tropa, y con salvas de artilleria salió de la ciudad de San Fernando la Regencia de las Españas, de viage á Madrid; y á hacer noche en Xerez.

*Capitanía del puerto.* = Dia 19. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Salou el bergantin goleta esp. *N. Sra. del Cármen*, con aguardiente, vino y xabon.

Muertos del 15 al 16: *Nueve*: 4 hombres, 2 mug., 2 niños y 1 niña.

TEATRO. = El celoso confundido, comedia en 2 actos. = Quien porfia mncho alcanza, opera en 1 acto. = Saynete. = A las 7.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Anc ha  
Año de 1813.